

Toda persona que quiera vestir á la moda, le recomendamos haga sus trajes en la Sastrería Gonzalo Artavia.

## Al margen del dolor

Al hogar de nuestro apreciable compañero y amigo, don Ruperto Sáenz, ha llegado el dolor a hincar sus dientes. La Parca, en su continuo acechar, encontró su víctima y, despiadadamente, arrancó a la vida a don Luis Mora, cumplido caballero y honrado trabajador, que supo sembrar afectos sinceros, demostrando siempre tener un alma abnegada hecha para el sufrimiento y para el sacrificio. Fué don Luis el cariñoso padre de nuestro amigo don Ruperto, y ahora, que él siente hondamente su desaparición y des-

consolado le contempla dormir su sueño eterno, nosotros, llena el alma de pesar, llevamos al amigo querido el rocío de nuestra sinceridad, para que se escancie sobre su corazón adolorido y le consuele. Si de flores se forjan coronas para depositar en la fosa de un ser querido, con sentimientos se hila la más franca y perfumada. Por eso nosotros, dejamos cariñosamente sobre la tumba del extinto, las flores aromadas de nuestro sentimiento, que son las que perduran.

## De Heredia

Informe semestral presentado por el Secretario de la Asociación de Obreros para el Mutuo Socorro

Señores consocios:

No obstante la oposición sistemática que los enemigos del proletario hacen a todo aquello que tiende a favorecer a éste, la Asociación cuya dirección nos confiasteis, ha surgido. No faltó quien intentara darle un carácter político encubierto a esta Institución que tan benéficos resultados empieza a dar. Hubo personas que asistieron a la reunión inaugural con el preconcebido fin de hacernos daño en el sentido dicho antes y en el de poner en duda que nuestros propósitos fueron coronados por el buen éxito. Por suerte el número de almas mezquinas resultó bien reducido, y hoy se ven obligados a recibir el mentís con que vuestra constancia y buena voluntad les paga la tarea que apenas emprendieron. A la instalación de esta Sociedad concurren entre noventa y cien personas, después han seguido ingresando individuos propuestos por miembros de la Directiva, y hoy, al terminar el primer semestre a que se refiere este informe, cuenta con 377 socios, demostración evidente de la confianza que el público profesa á la Institución. Lo insignificante de la cuota semanal no ha permitido el nombramiento de un cobrador permanente, ésto ha hecho que algunos socios faltos de memoria hayan sido excluidos por haber dejado de pagar más de seis cuotas consecutivas. En los últimos días, después de haberlo hecho algunos miembros de la Directiva, se ha comisionado a un socio para que cobre con la multa correspondiente, a aquellas personas que deban cinco o seis cuotas. Por fortuna para la Sociedad y para las familias de los socios, se han presentado solo dos casos que socorrer: los de los señores Valeriano Chacón y Jesús Brenes, a quienes se les ha atendido debidamente. La muerte del socio Rodolfo Jiménez, a pesar de que la Sociedad apenas empezaba cuando acaeció, fué bien atendida espontáneamente por los socios, por no haber transcurrido entonces los tres meses primeros. Se han retirado voluntariamente, teniendo sus cuentas al día, dos socios, lo atribuyo a susceptibilidades. La Directiva ha celebrado 22 sesiones ordinarias y una extraordinaria, en ellas ha dictado las providencias que le han parecido necesarias. Ultimamente, por haberse retirado el Vocal don Jesús Rivera, fue repuesto con el señor don Rafael Martínez Ch. El señor Tesorero don Pablo Lépiz me ha encargado, por no poderlo hacer él por falta de tiempo, que os informe sobre el estado de caja, que es el siguiente: Ingresos ₡ 761.30 Egresos ₡ 116.36 Saldo en caja ₡ 644.94 Para terminar debo advertiros que si tenéis la intención de honrarme con la reelección en el puesto de Secretario, prescindáis de mi nombre para tal cargo, pues habiéndome aumentado mis ocupaciones, ellas no me dejan tiempo para prestaros ese servicio.

Vuestro atto, s. s.,

Carlos Lizano U.

Heredia, marzo 9 de 1913.

## La nueva Directiva

En Asamblea General ordinaria, celebrada por la Asociación de Obreros para el Mutuo Socorro el 16 del corriente, después de introducir algunas reformas á los Estatutos, se procedió á elegir nueva Directiva la cual quedó integrada así:

Presidente, Lic. don Bernardo Benavides Z.; Vicepresidente, don Carlos Lizano U.; Secretario, don Rafael Martínez Ch.; Tesorero, don Pablo Lépiz; Vocales, señores Luis Fioravanti, Rafael Cortés, Joaquín Salazar V., Pascual Lizano, Máximo Arce y Lorenzo Argüello; Suplentes: Juan Fernández, Jesús Jiménez y Amado Córdoba.

## Club Social Obrero

DE SAN RAMON

Trabajo leído por el joven don Boltivar Montero, en este Centro, la noche del domingo 9 de febrero de 1913.

(Continuación)

## El ahorro y la instrucción

Trabajad y ahorrad, y el fondo de reserva que hoy constituís en un rincón de vuestra habitación, será mañana la estrella del Oriente que guiará vuestros pasos hacia segura felicidad. No esperéis ayuda de los que hoy cantan a vuestros oídos todas vuestras virtudes y todos vuestros heroísmos, tened confianza tan sólo en vuestro soberano esfuerzo y recordad para satisfacción de vosotros, oh trabajadores de la tierra!, que el día que crucéis los brazos sobre vuestro pecho dejando solitarios los campos y silenciosos los talleres, los mismos que hoy os explotan, los mismos que hoy os desprecian, vendrán mañana a pedirnos de rodillas un pedazo de pan para su desgraciada familia.

El arte de hacerse rico, ha dicho Benjamín Franklin, consiste en gastar menos de lo que se gana. Si ganais 100 centavos, gastad 99 y economiza uno. El dinero que inconcientemente dejáis en el tapete verde, en el fondo de la copa de licor, es un robo que hacéis a vuestros hijos, y el deber os aconseja economizarlo para formar el futuro capital que ha de ser la base de vuestro bienestar.

Las cajas de ahorro han dado tan magníficos resultados en otros países como Alemania, por ejemplo, que han logrado la emancipación económica de distritos enteros; esas instituciones son hoy numerosas y reparten la riqueza en lugares antes pobres, que gracias a ellas son los primeros distritos agrícolas del reino alemán. El hábito del

Ana J. de Ramos

"Midwife" Obstetrica

200 v. al E. del establecimiento Dante

Eficacia en el servicio — Precios módicos

ahorro, tan extendido entre los trabajadores franceses, fué la salvación de la Patria en los momentos angustiosos de la derrota y gracias a la economía Francia no fué vencida y hoy figura a la cabeza de los países más ricos del mundo.

Guardad hoy para cosechar mañana y no esperéis que la Providencia forje vuestros destinos. El porvenir es del obrero que trabaja y que piensa, que tiene confianza en sus propias fuerzas y que no espera su redención de los poderosos de la tierra, sino de su propio vigoroso empuje.

La inteligencia es la chispa divina que provoca el incendio en el cerebro del hombre. Gracias a ella lo vemos levantarse de la selva a la ciudad, del miserable suelo al espacio infinito; el ser que se arrastraba cazando insectos en las concavidades de las rocas, atraviesa hoy en raudo vuelo las inmensidades del cielo, y la frente que temblando se inclinaba ante el zigzag del relámpago se yergue hoy altiva circundada por la aureola luminosa de los dioses.

Pero para llegar al estado actual de progreso universal se ha necesitado el esfuerzo gigante de una humanidad activa que no se ha detenido un minuto en su marcha lenta pero segura hacia la realización de sus destinos.

Nadie desconoce hoy los beneficios inmensos de la instrucción, esa hada poderosa que trasforma todo á su paso, que convierte á pueblos pequeños en pueblos grandes, grandes por su historia, grandes por el ejemplo que ofrecen al mundo que los contempla, y grandes por su influjo en los destinos de la humanidad. Alemania marcha a la cabeza de los países europeos, no tanto por su riqueza y poderío como por lo brillante de la educación de su pueblo, país gobernado por un regío emperador y en donde sin embargo las ideas más avanzadas han logrado sentar su planta triunfadora al pié mismo del trono; la Francia, a pesar de todos los pesimismo, continúa siendo todavía el faro luminoso que alumbraba con la luz de su cerebro y alimenta con la sangre de su corazón la marcha triunfal de las ideas, gracias a la difusión de la enseñanza, gracias a aquel centro gigante, foco del intelectualismo y alma de la humanidad que se llama París.

## SEÑORES AGENTES

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos de los meses anteriores.



Relojería Suiza

DE Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

## Intereses generales

La Compañía Inglesa de Construcciones hace ya algunos meses ha dado principio a sus labores de construcción, le hemos seguido su marcha, con la atención que requiere una de las

instituciones a la que se le ha hecho una de las campañas más fuertes y tenaces, tanto en el Congreso como entre particulares, los primeros, algunos miembros del Congreso sugestionados por interesados, y los segundos en defensa de sus intereses, trabajaron para no dejar pasar el contrato que estableciera la Compañía; por fin entre dificultades fue aprobado el contrato mediante el apoyo desidido del Gobierno, y hoy la Compañía es un hecho. Entre los primeros contratos está el de don Nicolás Oreamuno en Cartago, el del señor Brely en esta capital, el de doña Adela Negro en Matarredonda, el de la señora Calderón por el Atlántico, y la de nuestro compañero Gregorio Soto Quirós en San Francisco de Matarredonda. Estos edificios están ejecutándose con esmero y materiales de primera clase, tanto en la parte de acero como en las proporciones de las sustancias que forman el concreto para el cemento armado; tanto los marcos y gigantones como la techumbre, van matemáticamente proporcionados, sus pesos, vibraciones, con la resistencia del relleno de paredes según el espesor y tomado en cuenta los materiales; en cuanto á los estilos arquitectónicos son variados y lo más moderno en la ciencia de construcciones. La solidez en estos edificios salta á la vista, son edificios para centenares de años, toda persona que haya viajado por la vieja Europa, sobre todo en partes donde los movimientos seísmicos son comunes, verá que hasta nuestros días no hay construcción que resista tanto como el cemento armado y el concreto reforzado, ésta construcción tiene la ventaja de la economía en pintura, no la daña las ratas, no hay vichos de ninguna clase, y la gran cosa de ser incombustible y que el tiempo y sus rigores en vez de deteriorar favorece grandemente, cosa que ninguna otra construcción resiste igual.

Al principiar nuestra opinión en lo que se refiere a la Compañía, no daremos punto final, tenemos que seguir lo de las construcciones, pero si diremos que entre todas, la mejor, es sin duda la de nuestro compañero Gregorio Soto, tanto por ser un plano poco común, por estar todo el edificio circulado de jardines, por la distribución de departamentos y la amplitud de los corredores, a más de tener una preciosa plaza al frente y una vista panorámica bellísima. En cuanto a la ejecución de mano de obra no tenemos más que decir que la hace el competente decano de los albañiles y maestro de obras don José M<sup>a</sup> Chinchilla; y quienes deseen ver una construcción con todos los detalles del arte, pasen a admirar esa construcción, dirigida la obra por el maestro señor Chinchilla, y como arquitecto el inteligente don Luis Llach.

En otros artículos vamos a demostrar los grandes beneficios a que esta llamada esta Compañía.

Un Obrero.

## Herrería Hojalatería y Fontanería

DE JUAN DE DIOS MOLINA

Calle 9<sup>a</sup> S. 75 v. de la Botica Española

Especialidad en los trabajos y á precios módicos.

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquínos, en fin todo aquello adaptable á una casa; diríjase al taller eléctrico de TURNERIA de RUBÉN RODRÍGUEZ, Avenida 1<sup>a</sup> E., 50 v. al O de Mr. W. If